

昭和四十三年七月廿八日 講師 泉口福舟先生

第拾九回史跡めぐり集

〔岩槻市旧跡之部〕

越谷市郷土研究会

越谷市郷土研究会

岩槻市旧跡見学案内

コースと所要時間

岩槻駅前

五分

○ 芳林寺

十分

○ 淨国寺

五分

○ 洞雲寺

二十分

○ 遷福館

十分

大手門

十分

○ 淨安寺

五分

時の鐘

○ 東立青年の家

十分

三十分

十分

三十分

六十分

三十分

十五分

(中食)

第十七回 史跡めぐり コース上 函巻
期日 昭和四十三年七月廿八日 日曜日
午前九時四十分 越谷駅前集合
午前十時迄 岩槻行バス
講師 原口 福舟 氏
会場 四百四(昼食・バス代を含む)

時の鐘

二十分

○ 岩槻 城址公園

三十分

(注)

① 歩行時間 一時間三十分

② 見学時間 三時間三十五分

③ 全所要時間 五時間五分

解散時刻(岩槻) 午後四時五分

備考

越谷行バス 岩槻発 午後三時四十分

新曲輪発 四時

岩槻発 午後六時一十分

飯塚廻りの岩槻発

午後四時一十分
午後五時一十分
午後五時五十分

解説

一 芳林寺 曹洞宗 (大平山 芳林寺)

開山は覺翁文吾禪寺、文祿四年(一五九五)七月二十六日歿。芳林寺は元比企郡松山(東松山)にあつた地蔵堂を、太田資高が永祿十年(一五六七)岩槻は太田家ゆかりの地として、母芳林尼妙春大姉追福のため、ここに移し、芳林寺と改めて開基した。

文明十八年(一四八六)七月二十六日

太田道灌が相州糟屋の上杉定正の館で、定正に

討たれたので、その遺髪を堂側に埋め、又太田源五郎氏資が永祿十年(一五六七)八月十三日と絶の三船で賊死したその遺骨を道灌の遺髪の際に埋めた。それが墾地内にある太田家靈塔である。

芳林寺は文化八年(一八一七)火災に遇い、天保十二年(一八四一)五月に現在の堂宇が再現された。地蔵堂の地蔵像は本堂内に安置されてある。

二 淨国寺 淨土宗 佛眼山 淨国寺

関東十八檀林の隨一といわれ、淨土宗僧徒の修業道場であつた。

開基は大正十五年(一五八七)岩槻城主太田氏房、開山は氏房にゆかりの學術高毛鴻巣勝殿の住取 惣巻清藏上人で、淨国寺は勝願寺の末寺である。

氏房はこのとき寺領として山林二万七千坪を寄進した。

本堂——氏房の建立した本堂緋門は、慶長十年(一六〇五)火災のため焼失、第三世 深巻侯 徳川家康に請うて本堂再建、お礼言とのため駿府(静岡)に赴く。家康駿康城内の

門と下馬札を賜う。元禄年間再び堂宇焼失。
総門 明治二十二年焼失

假本堂と巾着紋

再三火災のため経営難に陥りしたため、佛眼舍利を江戸に用帳し、その養錢で壁くじを買ひしところ、つづけざまに当り、忽ち再建の資金が出来て、今の假本堂百三十五坪を建立した。以来巾着三個連ねたるものを寺の総枕とし、福利紋巾着というようになった。

佛眼舍利堂

拾六坪・釈迦如来左眼の舍利。聖珠は淨國寺第一の寺宝で、その由来は昔唐の玄宗三歳が天竺へ渡つて那蘭陀寺から賜られ、唐の大泉皇帝に献上した。それから玄宗皇帝に至り、その後、楊貴妃のために日本の朝廷へ贈られた。その後尾張の熱田神宮へ奉納された。

それが更に、今から五と八年前後小松天皇の明徳元年（一三九〇）に、武州教蔵和尚が熱田神宮の岩司範親からこの舍利をゆづり受けて持ち帰り、教蔵和尚の用山である羽生市三俣の龍藏寺へ安置した。

その文明年間に小田原北条氏と上杉謙信氏が関東で勢力争中、神社佛閣の焼討ちが始まり、民家をも焼き掃う有様であつたので、その間に舍利は転々としていたが、武州忍城主成田下総守長泰の家臣坂巻氏の許へ伝わり、更に忍の住人菅原左衛門直則の手に移つた。

其の願氏房によつて淨國寺が建立され、徳高志忍善清上人が用山されたと聞いた菅原直則が、これを淨國寺へ寄進され第一の寺宝となつて今日に至つたのである。

城主氏房はこの舍利を疑つて、石の上に凍せ鉄の槌で強く打つたところ、石は砕け、槌は凹んで舍利だけは眞状なかつた。

舍利は却つて光輝を放つたので、氏房は驚き、のあまり自らの疑心を恥じ、改めて舍利を尊信し、淨國寺の山号を佛眼田と名づけた。

現在十六坪の佛眼堂は大正十三年、第四九番源善信之上人の修復である。その他の寺宝は百点、墓石として有名なのは城主阿部家の墓、粟飯原氏の墓カクレ切支那の遺蹟お茶水の井戸。

寺がある。

三洞雲寺 曹洞宗 加倉山洞雲寺

天文元年（一五三一）岩槻城主太田美濃守資朝（後の三祭齊資正）が開基した寺で、開山は入道照超生阿難ヶ谷龍稱寺九白別使布州東樞禪師である。

（龍稱寺は旧梅郷村で太田道真の開基で地派の生家である。）

当所の洞雲寺は東西十四間・南北五十二間・総坪数と三の餘坪であつたが、東山天皇の宝永年間今から凡そ二六〇年ばかり前に焼失、その後小規模の寺が再建されたが、故あつて昭和出五年現在の新築を現るに至つた。

山門の木組口市の指定文化財となつている。

四遷喬館（旧岩槻藩校）

遷喬館は岩槻藩の碩学南利児玉无主の私塾として寛政十一年（一七九九）に建てられ、文政元年（一八一八）城主大岡忠國公はこれを藩校

にした。私塾から藩立に昇格した学校は、江戸に十五校あったが、原形のまま現存している藩校は遠斎館唯一つである。

建洋四〇坪、萱葺平屋建である。

遠斎館の教育方針は会約にもうたわれている通

五、大手門

埼玉県方は初め（明治四年七月）岩槻芳林寺におかれたが、故あって今年十一月、浦和に移され、新庁舎完成の際、県方正門として岩槻から寄贈され、後に知事公舎の門となり大沢雄一

り、民主々義の教育であった。

南河先生の生涯については、遠斎館において、詳しく述べることにする。

先生の墓は岩槻旧波江町浄安寺にある。

知事のとぎ、浦和市常盤町四丁目十一番八号の新公舎が移転するに際し、岩槻に戻されたものである。

六、浄安寺

浄土宗 快寮山ケラク微妙院浄安寺

浄安寺は元頃古宗であったが、久しく荒寺となつていたのを、永正二年（一五〇五）増と持第五世天譽了圓上人が改めて開山し、浄土宗に改めた。

である。

当寺並未寺役等不入之事自今以後不可有相違看也仍如件

天正十五年丁亥十月十八日

爾来、天正年間まで、原田八百八十鋪の地頭であつた。天正十五年（一五八七）岩槻城主の太田氏房より与えられた文書の写しは下の通り

氏房



慶長五年（一六〇〇）徳川家康野洲小山へ出陣の際、淨安寺に御一泊、慶長七年（一六〇二）十一月二十五日寺領六十二石三斗御朱印下賜、城主代々特別に扱われた。

寛永年中、越後少將忠輝の嫡子徳千代（新橋武蔵風土記稿には、徳松君、母堂見相院とあり）並妹君、※見相院城主阿部対馬守重次にお領けになった。見相院は寛永九年（一六三二）四月十三日逝去、ついで五月廿七日徳千代君も妹を薫うて逝かれ、只に当寺に葬られ、尙形の塋石が列んでいる。城主高力河内守清長の墓石もあり（慶長五年十二月廿五日卒） 現玉南橋の裏

七、岩槻城址

現在公園、野球グラウンド、テニスコート、青年の家、福祉会館建設地は、昔は徳居曲輪、鍛冶曲輪、新曲輪といわれていたので、この総称を「お林山」といつていた。

お林山は城の一部ではあるが、正天に城社と云うのは、「本丸・二の丸・三の丸のあつたところ

石、その他がある

（文政十三年一八〇〇、正月四日卒）

当寺はしばしば火災にかり、延享年中（一七四四）一七四七）浄善上人の代に類焼及び元禄年中（一六八八）一七〇三）飢火焼失、更に全年中老雷焼失

寛延三年（一七五〇）八月四日、増上寺の一文寺灰巻上人入柱して宝暦二年（一七五二）八月四日再建して今日に至っている。

当時 境内は、三万坪といわれた。

四空橋 二体あり

ろで、これは明治十一年（一八七八）土放や民田に払い下げとなったので、現在は宅地や耕作地となっている。

岩槻城は今より五十年前、長禄元年（一四七五）三月、鎌倉幕々谷上杉氏の臣 太田道灌公築城以来、明治四年（一八七二）の廢藩置縣

